

質問第一五三号

法令で国民に支払いが義務化されている拠出金や賦課金等の経済的影響に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

令和六年五月二十九日

浜田聰

参議院議長尾辻秀久殿



法令で国民に支払いが義務化されている拠出金や賦課金等の経済的影響に関する質問主意書

第二百十二回国会において私が提出した「法令で国民に支払いが義務化されている拠出金や賦課金等と税金との性格の違いに関する質問主意書」（第二百十二回国会質問第七三号）に対する答弁書（内閣参質一一二第七三号）において、法令で国民に支払いが義務化されているもので「税」と付されていないもの（以下「拠出金等」という。）が七十ある事が明らかとなつた。このうち、経済産業省が所管する再生可能エネルギー発電促進賦課金の令和六年度の賦課金単価は一キロワットアワー当たり三・四九円と過去最高額となつた。これ以外にも、拠出金等の中には、令和六年度から徴収が始まる廃炉拠出金や、徴収が始まつたばかりのものもあり、特定の産業や事業者へ支払を義務化しているものが多いことから、支払対象者への影響が相当程度ある可能性も十分に考えられるものもある。社会保障負担とされている年金保険料、医療保険料、介護保険料、子ども子育て拠出金を含めると、租税以外で国民へ支払いを義務付けられたものは約七十五兆円にものぼる。これら拠出金等による経済的影響について、以下質問する。

一 拠出金等のうち、費用便益分析を行つたものはあるか。行つたものについて、拠出金等ごとに分析結果を全て示されたい。

二 前記一について、費用便益分析を行つたもののうち、費用便益分析に経済統計が用いられたものはいくつあるか、省庁ごとに示されたい。

三 前記一について、費用便益分析を行っていないものはいくつあるか、省庁ごとに示されたい。また、費用便益分析を行っていないもののうち、当該拠出金等の支払を法令で義務化した事による経済的影響を把握しているか。把握状況を省庁ごと、かつ拠出金等ごとに示されたい。

四 前記三について、経済的影響を把握していない拠出金等があれば、把握する必要性について見解を示されたい。

五 拠出金等の総額、及び、拠出金等のうち、財務省が公表している国民負担率の社会保障負担に入らない拠出金等の総額について、今後増額される方針か、減額される方針か、政府の見解を示されたい。

六 拠出金等の総額と租税負担総額との負担割合について、令和五年度の実績と令和六年度の推計を示されたい。また、拠出金等の総額と租税負担総額との割合はどうあるべきと考えるか、政府の見解を示されたい。

七 拠出金等のうち、社会保障負担とされていないものについては、財務省が公表する国民負担率の負担に

い。

入っていないと承知しているが、この事実はつまるところ、法令により国民が負担を課されているものの総額を政府が一元管理していないと言えるのではないか。拠出金等の総額を一元管理する必要性について、政府の見解を示されたい。また必要性が無いとの見解であればその理由を示されたい。

質問主意書については、答弁書作成にかかる官僚の負担に鑑み、国会法第七十五条第一項の規定に従い答弁を延期した上で、転送から二十一日以内の答弁となつても私としては差し支えない。

右質問する。